

*Internationale Oekumenische Bibliographie* (IOB) Band 9, 1970, Editorial Kaiser Verlag - Matthias Grünewald Verlag, Munich-Mainz 1976), 421 pp., 74 DM.

Si se mira a lo que supone la utilidad para los estudios ecuménicos de tener bibliografía buena y completa, como es la que nos ofrece la *Bibliografía Ecuménica internacional*, es de lamentar profundamente el que la relación de los trabajos aparecidos ya hace más de cinco años haya aparecido tan solo hace pocos meses. Sería de desear que el estudioso de los temas ecuménicos pudiera contar con la recopilación de los estudios al respecto con la rapidez con que lo hace el CERDIC de Estrasburgo.

El comité de redacción y el grupo de colaboradores, amén de ser muy amplio, es de plena garantía. Sin embargo extraña el que entre ellos no aparezca ningún sudamericano y que tal vez no estén suficientemente controladas todas las revistas del ámbito latinoamericano. Todas las explicaciones de la estructura de la bibliografía están en cuatro lenguas: alemán, inglés, francés y español, lo cual es digno del máximo encomio.

Al final del volumen hay una serie de índices: de autores, de recensiones, de los años de revista examinados y de publicaciones enjuiciadas no comprendidas en las revistas y de materias.

Todos los artículos o casi todos van acompañados de una referencia del contenido que se encuentra en cada artículo con la indicación del colaborador que ha hecho el resumen-síntesis. Pero la referencia debiera ir, a nuestro entender, no en la lengua en que está escrito el artículo, sino todos en una lengua única, que bien pudiera ser el inglés, o al menos que no faltara el doblaje en inglés. Esto puede ser de interés para un mayor intercambio de literatura en los diversos trabajos sobre temas ecuménicos.

Es cierto que toda ordenación de una bibliografía exige optar por un método de ordenación. Pero con todo nos quedan nuestras dudas, tras haber consultado los anteriores volúmenes de esta bibliografía, sobre si el sistema de distribución es el más adecuado. El sistema que se usa en esta bibliografía es el de tratar *primero* de las Iglesias, lo cual nos parece acertado, y en *segundo lugar* tratar las cuestiones teológicas. Tendríamos que formular a los editores dos preguntas: